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能让作者看到也倒吸一口冷气”。

结果，动画版让不少观众相信刘慈

欣看后真的会吓得“倒吸一口冷气”。

除了人设、剧情魔改，还有植

入广告无孔不入，同时，技术水准

也是动画《三体》饱受诟病的一点。

观众发现，主角罗辑在片中伸出的

手指竟然有四个关节；开场的巴拿

马运河看上去更像村里的小河沟；

光影的不真实感比比皆是……

“要解决这些问题确实不容易，

也许电视剧制作方没来得及想出更

好的方案，于是选择完全按小说的

设定来，这样至少不得罪原著粉。

但是，提升 IP 品质的机会也就这样

放弃了。而动画版，只是用 B 级的

资源去开发一个 S 级的 IP，不可能

有好的结果。”晓默说。

注重“大 IP 管理”

《三体》IP 如何真正成为一个

“宇宙”？在晓默看来，必须有真

正懂得 IP 管理、有从业经验的人才

来掌管、运营，才可能实现这样的

目标。

“我们可以看看当今世界伟

大的影视制作人、漫威影业总裁凯

文·费奇是怎么来搭建他的 IP 宇宙

的。”

凯文·费奇很早就规划好了漫

威宇宙的电影开发计划，然后去找

合作的导演，把序列给他们看，沟

通好时间节点，然后请感兴趣的导

演交出提案。如果导演的思路与他

的整体架构相符，并且质量过关，

那么就按计划来推进。漫威 IP 开发

中所有的重要决策都由凯文·费奇

来做出，品质得到他的把关，这才

逐步构建起了当今的漫威宇宙。

《钢铁侠》的开发规划有17年，

而晓默最初为《三体》影视开发做

的规划是15年。他表示：这15年中，

可以制作 6 部电影。原著第一部的

故事本身比较紧凑，适合呈现在一

部电影中；第二部的内容可以分成

两集来拍，每集讲两个面壁人的故

事；第三部的内容十分宏大，可以

拆成三集来制作。

在各部电影上映的间隙年，观

众将看到《三体》的电视剧集。电

视剧跟电影一定是互补关系，内容

不可能是一样的。电视剧有总时长

的优势，特别适合来补全和丰富原

著里面没有的要素。例如第一部里

的汪淼，在完成了“古筝行动”之

后有什么样的经历？“地球三体组

织”里三个派系的斗争，具体发生

了哪些故事？“星舰地球”在宇宙

中漂流，有哪些冒险经历？……“有

的时候，真的是原著里的一句话，

就能改编成一部剧。”

他表示：影视 IP 开发有一个简

单的原则，就是所有角色、物品都

要可以画出来，可以具体呈现。“提

起漫威宇宙里的任何一个超级英雄，

你脑海里都能马上浮现他的形象；

在朋友桌上看到一个摆件、一个马

克杯，你能脱口而出：啊，这是雷神。

这就是成功的开发。”

在他看来，做出这样的规划并

且一步步实现，才是真正的“大 IP

开发”，才能形成一个“宇宙”。

IP持有方可以引入一个有正确理念、

丰富 IP 管理经验的人才来稳定地掌

控全局，再耐心寻找每部作品的制

作方。

“IP 持有方应该和每部作品的

制作方成为真正的合作伙伴，诚心

与他们共同成长。而不更多想着靠

高额的授权费来获利，割一刀是一

刀。”在他看来，像《三体》这样

的优秀 IP 开发，不能抱着“聊胜

于无”的想法来生产作品。“没有

规划好，没有准备好，宁可先不要

动。”

现状道阻且长，那么以《三体》

为代表的中国科幻 IP 开发，是否拥

有希望？晓默给出了肯定的判断。

在他看来，当今中国综合国力

的提高，在科技领域的不断突破，

激发了国民对科学的热情。尤其是

在对下一代的教育领域，科幻是让

孩子走近科学的很好的桥梁，这给

科幻 IP 带来了庞大且持续的受众基

础。

同时，中国的影视行业已经进

入商业大片时代，在众多类型片中，

容易成功的更多是包含大场面的作

品，而科幻片中的大场面太常见了。

这是中国影视工业发展到一定阶段

必然爆发出来的结果。

并且，科幻片在中国有现实的

稀缺性，从而拥有巨大的发展潜力。

无论从影视艺术还是商业成就而言，

科幻都将拥有更令人激动的未来。

　　最初为《三体》影视开发做的规划是15年。这15年中，
可以制作6部电影。


